

DOI: 10.18572/2070-2167-2022-2-35-39

Совершенствование нормативной правовой базы как инструмент развития сопровождаемого проживания

Кожушко Людмила Александровна,
руководитель отдела организации сопровождаемого проживания инвалидов
Федерального научного центра реабилитации инвалидов имени Г.А. Альбрехта
Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации,
кандидат медицинских наук
l.timch@mail.ru

Владимирова Оксана Николаевна,
ректор Санкт-Петербургского института усовершенствования врачей-экспертов
Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации,
доктор медицинских наук
vladox1204@yandex.ru

Кантышева Ирина Георгиевна,
младший научный сотрудник отдела организации сопровождаемого проживания инвалидов
Федерального научного центра реабилитации инвалидов имени Г.А. Альбрехта
Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
iren.kante@mail.ru

Статья посвящена проблемам правового гарантирования соблюдения прав и свобод людей с инвалидностью в том числе проблеме их проживания в закрытых учреждениях и изолированности от общества. По данным Федерального реестра инвалидов, по состоянию на 1 января 2022 г., в Российской Федерации насчитывается 11,33 млн инвалидов, в том числе 729 тыс. детей-инвалидов¹. В учреждениях социальной защиты проживают 279 тыс. человек, из них 252 тыс. — граждане старше 18 лет. Для помещения в учреждения для взрослых в 2021 г. состояли на очереди 3391 человек, в детские — 58 детей².

Переход к правозащитной модели инвалидности на основе биопсихосоциального подхода предполагает переход от проживания людей с инвалидностью в закрытых специализированных учреждениях к независимому проживанию. Обеспечение защиты прав и свобод человека, а также оказание социальной защиты отдельных категорий граждан становится ключевой задачей внутренней политики большинства государств.

Создание условий, замещающих обслуживание в стационаре на сопровождение в обычных местах проживания, способствует социализации людей с инвалидностью и активному включению в жизнь общества.

В статье рассматривается изменение в нормативных правовых актах в разрезе изменения точки зрения на человека с инвалидностью как полноправного члена общества. Отражение взаимосвязи трансформации федерального законодательства и уровня жизни людей с инвалидностью делает статью актуальной.

Ключевые слова: сопровождаемое проживание, инвалидность, деинституализация, правовое регулирование.

Improvement of the Legal and Regulatory Framework as an Assisted Living Development Instrument

Lyudmila A. Kozhushko
Head of the Department of Organization of Assisted Living of the Disabled
of the Federal Scientific Center for Rehabilitation of the Disabled named after G. A. Albrecht
of the Ministry of Labor and Social Protection of the Russian Federation
PhD (Medicine)

¹ URL: <https://sfri.ru/analitika/chislennost>

² URL: <https://rosstat.gov.ru/folder/13964>

Oksana N. Vladimirova
Rector of the Saint Petersburg Postgraduate Institute of Medical Experts
of the Ministry of Labor and Social Protection of the Russian Federation
Doctor of Medicine

Irina G. Kantysheva
Junior Research Scientist of the Department of Organization of Assisted Living of the Disabled
of the Federal Scientific Center for Rehabilitation of the Disabled named after G.A. Albrecht
of the Ministry of Labor and Social Protection of the Russian Federation

The article is devoted to the problems of legal guarantee of the observance of the rights and freedoms of people with disabilities, incl. the problem of their living in closed institutions and isolation from society. According to the Federal Register of Disabled Persons, as of 01.01.2022, there are 11,33 million disabled people in the Russian Federation, including 729 thousand disabled children, 279 thousand people live in social protection institutions, including, 252 thousand citizens over 18 years old. For placement in institutions for adults in 2021, 3391 people were in line, and 58 children for children.

The transition to a human rights model of disability based on a biopsychosocial approach involves the transition from living for people with disabilities in closed specialized institutions to independent living. Ensuring the protection of human rights and freedoms, as well as providing social protection to certain categories of citizens, is becoming a key task in the internal policy of most states.

The creation of conditions that substitute for inpatient services for escort in ordinary places of residence contributes to the socialization of people with disabilities and active inclusion in society.

The article examines the change in normative legal acts, in the context of changing the point of view of a person with a disability as a full member of society. Reflection of the relationship between the transformation of federal legislation and the standard of living of people with disabilities makes the article relevant.

Keywords: accompanied living, disability, deinstitutionalization, legal regulation.